

Periodismo, imagen y publicidad

SANGRE, SUDOR Y LAGRIMAS

Por intereses ajenos a los estudiantes, el Ministerio podría cometer un atropello social

Los estudiantes de las Facultades de Ciencias de la Información de todo el Estado español se verán tristemente afectados, caso de prosperar el proyecto que actualmente estudia el Ministerio de Educación y Ciencia y que tiene como objetivo la reconversión de tales Facultades en centros de estudio de Segundo Ciclo. Ante esta perspectiva, la reacción de los profesores y alumnos no se ha hecho esperar: Una intensa campaña, para sensibilizar a la opinión pública ante el gravísimo atentado que supondría la efectiva puesta en práctica del citado proyecto ministerial, se está llevando a cabo actualmente.

CARRERA DE DESATINOS

Desde que, en el año 1971, se crearon las Facultades de Ciencias de la Información, como centros sustitutivos de la escuelas oficiales de Periodismo, Cine y Radiotelevisión, elevando así a enseñanza universitaria unos estudios que hasta entonces tenían grado medio, el aprendizaje de los futuros profesionales de la comunicación se ha visto continuamente deteriorado por la inestabilidad de la Facultad y la baja calidad de los estudios que allí se impartían. En el caso concreto de Madrid, en seis años de funcionamiento han pasado por el decanato seis personas distintas y por las aulas cinco planes de estudios sucesivos, sin que ninguno de ellos haya logrado estructurar de manera científica y técnica las enseñanzas a impartir. Por otra parte, el innegable "éxito de público" obtenido por la Facultad (actualmente, sólo en la de Madrid, hay más de 7.000 estudiantes) ha agravado el problema. A la desorganiza-

ción desde su propio nacimiento se han ido añadiendo circunstancias de masificación, falta de profesores competentes, falta de medios... además del resto de problemas comunes a toda la Universidad española.

Esta paulatina y pertinaz carrera de desatinos ha convertido los estudios de Comunicación en una especie de pozo sin fondo, que sin duda alguna requiere una solución urgente. Porque, en definitiva, se trata de corregir una situación que, como ocurre en el caso de otros centros universitarios, es hoy por hoy una flagrante estafa a los alumnos y a la sociedad en general.

PROGRAMAR EL CAOS

En este contexto hay que situar el proyecto a que hacíamos alusión al principio. Todo parece indicar que tras él se encuentran determinados grupos de presión (se apunta sobre todo hacia los Propagandistas Católicos y el Opus Dei) que, al fracasar en sus consecutivos intentos de controlar unidireccionalmente la Facultad, han optado por centrar su ofensiva en la implantación de la medida del Segundo Ciclo. El proyecto, por tanto, pretende convertir nuestras Facultades de Ciencias de la Información en centros de dos años, a los cuales tendrían acceso todos aquellos universitarios que hayan superado los tres primeros cursos de cualquier otra carrera. Y todo hace suponer que esta medida fomentaría la creación de escuelas por parte de las empresas periodísticas más importantes. Este es el caso de la ya creada por la agencia Efe y se rumorea insistentemente la probabilidad de que la empresa "Información y Publicaciones S.A." ("Cambio 16", "D16", etc.) y la editora de "El País" sigan en breve el mismo camino. Asistiríamos así a un control inusitado de los

profesionales de la comunicación por parte de las empresas, y si ya de por sí el proceso informativo en la sociedad contemporánea está gravemente condicionado, merced al gran costo económico de su infraestructura tecnológica, fácil es suponer a qué extremos llegaría esta dependencia, cuando las empresas privadas consiguieran tener en sus manos todos y cada uno de los resortes que configuran en panorama informativo.

Esta especie de programación anticipada del caos y toda su retahíla de consecuencias previsibles, es la "solución" que el Ministerio, apoyado o presionado por los grupos citados anteriormente, pretende dar a una situación que la misma Administración, con sus continuas arbitrariedades y su fomento de la inestabilidad académica, ha venido creando.

Como cabía esperar, la voz de los más directamente afectados se ha dejado oír contra el proyecto.

"¡NO AL SEGUNDO CICLO!"

La aparición en "El País" de una nota de la agencia Cifra anunciando el estudio del proyecto mencionado, puso en marcha un movimiento de protesta entre los profesores y los estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Información de Madrid. Inmediatamente la Asamblea de la Facultad de Barcelona se pronunció también en contra.

Desde ese momento, se han venido realizando continuas asambleas, manifestaciones y otros muchos actos de protesta, en un auténtico despliegue de fuerza que indica por sí solo el extraordinario efecto de concienciación que el proyecto ministerial ha desatado. Una comisión de los tres estamentos de la Facultad de Madrid se entrevistó el pasado día 4 con el director general de Universidades, instándole a negar por escrito la mera posibilidad del proyecto, a lo cual el alto cargo respondió en términos claramente evasivos. Los afectados vieron entonces la necesidad de extender el problema a la opinión pública; se crearon comisiones de información a barrios, centrales sindicales, partidos políticos... se recogieron firmas de intelectuales; se enviaron cartas de padres de alumnos al Ministerio; se realizaron manifestaciones (una de ellas en el popular "rastro" madrileño, el domingo 13), etc... Toda una serie de medidas, en fin, tomadas por parte de profesores y estudiantes, como manifestación de su total oposición al Segundo Ciclo. Pero no de forma exclusivamente visceral. En las asambleas se han discutido ampliamente los fundamentos de esta oposición, centrándolos en el carácter de atropello social, académico y científico que las maniobras ministeriales tienen, así como en su cariz completamente antidemocrático. (Ver recuadro adjunto)

En los análisis efectuados sobre los efectos que el Segundo Ciclo desencadenaría se ha puesto de manifiesto el grave quebranto que infligiría a la independencia del futuro informador, cineasta y publicitario y a su formación científica y técnica, así como la directa repercusión sobre más de 200 profesores que se quedarían sin trabajo. En definitiva, las posturas de profesores y estudiantes, a través de distintas formulaciones y análisis diversificados concluyen en un objetivo claro: es necesario un control social de los medios de información.

LA ALTERNATIVA DE LA FACULTAD

Pero la posición de la Facultad no es sólo de crítica. Ofrece a su vez una auténtica alternativa al proyecto ministerial. Aceptado como innegable el actual estado caótico de los estudios de comunicación, se propugnan medidas encaminadas a remodelar amplia y profundamente una carrera de cinco años en la que se estudien, de forma coherente, científica y técnica, todas las manifestaciones y elementos que confluyen en un fenómeno que, como es el de la comunicación-información, juega un importantísimo papel social. Se aducen, en este sentido, ejemplos de Universidades extranjeras en que estos proyectos son hechos palpables.

Lógicamente la concreción exacta de este programa está por hacer, aunque existen estudios bastante avanzados sobre el tema. La alternativa estudiantil, en resumen, se centra en la confección conjunta de un plan de estudios científicos, la dotación de medios técnicos adecuados y la organización democrática de las Facultades de Comunicación, evitando su nefasta dependencia de una fantasmal junta mixta, formada por miembros del Ministerio de Educación y Ciencia y del de Información y Turismo.

LLAMADA A LA OPINION PUBLICA: PROBLEMA DE TODOS

Este artículo, elaborado por un grupo de talaveranos que cursamos estudios en la Facultad de Ciencias de la Información de Madrid, tiene como objetivo informar a la opinión pública de nuestra ciudad de unos problemas que consideramos de enorme interés, dada la innegable responsabilidad que los medios de comunicación tienen en nuestro mundo contemporáneo, y máxime en el caso concreto de nuestro Estado, cuando se emprende un difícil proceso democratizador.

Por todo ello, llamamos a la opinión pública a que tome conciencia de que el derecho de todos a estar informados de manera veraz, completa e independientemente está en peligro.

Un grupo de estudiantes talaveranos de la Facultad de Ciencias de la Información de Madrid

EL SEGUNDO CICLO: UN ATROPELLO

"Consideramos que la pretensión de terminar con la existencia de una Facultad para convertirla en un centro de enseñanza especializada es un atropello social, académico y científico.

Es un atropello social, porque ni siquiera en los cuarenta años pasados ha habido equipo ministerial alguno que se atreviese a mutilar los estudios de una Facultad constituida, con desprecio de los intereses sociales que se verían perjudicados por una medida arbitraria, burocrática y dictatorial.

Es un atropello académico, porque tales proyectos, de existir, se están realizando sin participación de los profesores, graduados y estudiantes, más directamente afectados por cualquier medida que afecte al contenido, la duración y la naturaleza de los estudios de la Facultad de Ciencias de la Información.

Y es un atropello científico, porque estamos ya en el momento histórico en el que las ciencias de la comunicación están alcanzando una madurez y un espacio determinante en el conjunto de las ciencias humanas; la sociedad está utilizando y pidiendo cada vez más profesionales en comunicación, no sólo en los tradicionales campos de la publicidad, la imagen y el periodismo, sino en otros como en la enseñanza, la organización de las empresas, la administración pública, las instituciones sanitarias, las cooperativas y un largo etcétera que no es ahora ocasión de reseñar".

(Extracto de la carta entregada al director general de Universidades por una comisión de profesores y alumnos de la Facultad de Ciencias de la Información, de Madrid)

LA POSTURA DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA INFORMACION DE BARCELONA

"Ante los rumores aparecidos en la prensa diaria, radio y televisión, sobre la posible desaparición de la Facultad de Ciencias de la Información y su paso a un segundo ciclo de enseñanza, los alumnos de la Facultad de Barcelona, reunidos en asamblea con carácter urgente, hacen constar:

—Que no estamos dispuestos a aceptar ninguna decisión arbitraria por parte del Ministerio de Educación y Ciencia que antes no haya pasado por un proceso de discusión entre los alumnos y los profesores, primeros interesados en cualquier modificación académica.

—Deseamos la apertura de un proceso de reuniones y discusiones para la búsqueda de nuevas alternativas a los planes de estudio que intenten subsanar el estado de degradación en que se encuentra nuestra Facultad, así como su futura estructuración.

—Que si esta titulación y degradación se produce es a causa de una total falta de interés hacia esta Facultad por parte del Ministerio.

—Exigimos una aclaración sobre los rumores de desaparición de nuestra Facultad".

(Telex transmitido por la Agencia Mencheta con fecha Barcelona, 11)

FABRICA DE MUEBLES REYES MORO

Carretera de Calera, km. 1. · Telf. 80 33 20

Exposición: Marqués de Mirasol, 2. - Teléfono 80 07 90
TALAVERA DE LA REINA

HERMAR

**CALEFACCION - AIRE ACONDICIONADO - FONTANERIA
Y GAS PROPANO**

PROYECTOS Y MONTAJE

General Muñoz Grande, 21 - Telf. 80 25 18 - TALAVERA DE LA REINA